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Уважаемый Реннауий Филиппович!

О/в всей у у им позу/мвляю /Зас и весь коллеквшв

с п/шзнанием ваших уосвшжений жю/iu III !3ce/ioc-

сийского конку/tea (Российская о/ионизация высо- -

_ кой социальной эффекгвивнос/ви . (Получение у ин -

лома конку/юной комиссии за побеуу в ош/юслевой

номинации Наука и образование показало, чпго
ваше высшее завеуение являепюя лучшим в Запау-

- ной Сибири и России. Спасибо вам за tdo, ч/но, не-

смошря на ырууносши нашею в/гелюни, вы с благо-

роуным с^порсывом учи tile и воспшпываегне по у рас-
шакнцее поколение. Желаю вам в уальнейшем осу-

гцеспьвления всех намеченных планов и иуей, счас-
- ыья, зуоровья, благополучия, успеха и ууачи!

/3 .Н. Казарин, мэр г .Новый Уренгой
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Кого любят студенты? ОПРОСJ

Редакция газеты "Университет и регион" провела в канун Нового года опрос среди студен
тов и учащихся школ областного центра. Мы попросили молодых тюменцев назвать самого 
популярного в их среде политика общенационального масштаба, личность года в Тюменской 
области и своих кумиров в спорте или культуре.

Так вот, безусловным лидером в среде юных граждан оказался Владимир Путин, а второе 
место большинство студентов отдали Владимиру Жириновскому.

Личностью года стал Сергей Собянин. Безусловное второе место у Геннадия Куцева.
А вот среди кумиров мнения всех опрошенных невероятно сильно разделились. Юристы 

больше называли теннисистов, биологи - гимнастов, школьники - фигуристов. Сафин, Ка
фельников, Южный - эти фамилии чаще других назывались в числе кумиров.

Опросить нам удалось больше тысячи человек.

Новогодние подарки от депутата Куцева
Накануне новогодних праздников депутат Тюменской областной думы академик Г.Куцев 

встретился с коллективом сотрудников Тюменского кардиологического центра. В своем выс
туплении Геннадий Филиппович рассказал о законотворческой работе, которую проделала 
областная дума в уходящем году, о принятии бюджета области, который по объемам денеж
ных средств не уступает бюджету нынешнего года. Депутат Куцев поздравил коллектив кар
диоцентра с Новым годом, от имени областной думы поблагодарил сотрудников центра за 
хорошую работу, добавив, что статус кардиологического центра очень высокий не только в 
городе, но и в области. Добрые слова в адрес центра были поддержаны -и конкретными дела
ми. Как отметил Геннадий Филиппович, бюджетное финансирование кардиоцентра в следу
ющем году будет увеличено на 3 млн. рублей и составит 15 млн.. А из своего депутатского 
фонда академик Куцев выделил центру два новейших компьютера и копировальную техник)' 
на сумму более 100 тысяч рублей.

Настоящий новогодний 
подарок сделал академик Ку
цев и ребятам специальной 
детско-юношеской спортив
ной школы олимпийского ре
зерва №3, выделив из депу
татского фонда 150 тысяч 
рублей на приобретение хок
кейной амуниции. Этих 
средств хватит, чтобы с ног до 
головы экипировать целую 
хоккейную команду.

Накануне Нового гоуа жу^гналисийп газебйп УиР зауали по tfifiu вопроса I 
своим собеседникам. О

7. (Do Нового гоуа осталось чевйн[ге с/ня . Haqo успеть... [|
2. Как вы соби/гаен1есь ук/юв1ии1ь взбалмошную, кап/гизную, уп/гямую Козу? |

3. За чн1о вы благоуа(гны ухоцяш,ему гос/у и чего xcyetne oni нового гос/а ? |

| намично идти вперед.

I

1. Съездить на охоту. На кабана. Поздра- |
вить всех родных и близких. ■

2. Укрощать эту строптивую Козу всеми ■
дозволенными способами. I

3. Год был неплохой, университет про- | 
р I должает развиваться, и, я думаю, в следую- .

" щем году, несмотря ни на что, мы будем ди- ■

b Q Ъ Ь
] Александр Новопашин, директор
■ департамента информационной по-т £ 
I литики администрации Тюменской С 
| области: ■

Эрнест Валеев, прокурор Тюменс- | 
кой области:

3. Год был совсем необыкновенный... из- 
за ноги. Она (нога) теперь на месте. А что 
касается следующего года, то надеюсь, он 
не будет бить по голове. Что касается лич
ных надежд, то я, как отец многочисленного 
семейства (смеется) хочу, чтобы дети пода
рили мне внука или внучку.

Геннадий Куцев, ректор ТюмГУ, 
академик:
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1. Я даже про наступающий новый год | 
еще не думал. Работы очень много. Пытался ■ 
ее как-то расписать, но...

2. Знаю, что этот зверь с самым длинным I
хвостом. Обратите внимание, как он входит | 
в ворота. |

Лариса Осьмачкина, начальник 
I финансового управления ТюмГУ: 
I
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I Рые и теплые
| 2. Зачем укрощать? Но мой сын из се-

1. Завершить финансовые дела. ■ мейства Козерогов, это что-то близкое к ва-
2. Буду бодаться до конца. ■ шей Козе. Надеюсь, ему в предстоящий год
3. Уходящему году благодарна за все. В | Коза принесет много радостей.

новом году желаю финансового благополу- |
чия университету, дальнейшего процветания. |

3. Уходящий год был не хуже предыдущего 
и, надеюсь, что будущий будет лучше этого.
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Новогодние /Я же прёкрасно понймаю, ~~
3 VX, ,v в какой стране мы живем

ши ■aUBBOVLII w Сельмой всеппс.с.иискии смял прктпппя - v ~ 'v\ / v ? ''к/приметы]„3 
начало новой жизни. Кто-то бросает курить с J 
понедельника, а кто-то начинает жить по- < 
новому в новом году (и так ежегодно). <
Поэтому существует множество примет, ' 
связанных с новогодней ночью.
них поддаются объяснению, другие же - ,
приметы, выполнение которых помогают жить< 
тем, кто боится черной кошки и —-

Итак, хотите - верьте, хотите -
1. Если в ночь под Новый год небо 

будет звездным, то в наступающем году 
будет большой урожай ягод и грибов. 
(Какая связь между грибами и звездной 
ночью? Науке сие неизвестно...).

2. Если первый день в году веселый, то 
и весь год будет таким же. (Ну это-то 
понятно. Главное - хорошо отметить, даже 
если год не удастся, то будет о чем вспом
нить!).

3. Если в Новый год гости, то и весь 
год гости. (Итак, самое главное - 
хороших гостей, чтобы с ними было приятно 
общаться в течение всего года. А может, 
лучше пойти самим в гости?).

4. Если в день Нового года в доме есть
деньги, весь год не будешь в них нуждаться, 
но при условии, если никому не дашь 
взаймы. (Добрая примета для скряги и 
предостережение транжирам! Не тратьте все 
деньги перед Новым годом, _____
только в феврале...).

5. Если в первый день Нового года 
выполнять тяжелую и грязную работу, весь 
год пройдет без отдыха, в с 
труде. (Запомнили? Нив коем случае не 
мойте посуду 1 января! А еще лучше - идите 
в гости, пусть за вас другие накрывают на 
стол и моют посуду...).

6. Если в Новый год отдаешь долги - 
весь год будешь расплачиваться. (Неужели 
лучше в новогоднюю ночь занимать деньги? 
Наверное, от греха подальше, лучше вооб
ще не иметь дел с деньгами...).

7. Если в первый день Нового года 
торговец отдаст товар первому встречному 
покупателю по низкой цене, почти даром, 
памятуя о поговорке "дорог почин", то 
весь год у него будет удачная торговля. 
(Кто куда, а я на рынок!.. А вдруг 
повезет: попадется продавец, верящий в 
приметы?).

8. И, наконец, моя самая любимая 
примета. В новогоднюю ночь сбудется любое J

3
>. Некоторые изД 

омогают жить®" 
цифры 13. ol 
г - проверьте. 
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желание, если успеть написать его на 
бумажке, бумажку съесть и запить шампанс
ким. И все это нужно успеть проделать, 
пока бьют часы... (Без комментариев...). «|

Вера Клюева*\

........

Седьмой Всероссийский съезд ректоров - 
это уже история. Состоялся он в декабре. В прессе 
много писали о том, что говорилось на съезде, 
какие проблемы обсуждались. Министерство об
разования озабочено различными реформами. Сей
час все говорят о едином государственном экза
мене и о ГИФО.

Поэтому первое, о чем я спросила ректора 
ТюмГУ, академика Г.Куцева, который не только 
участвовал в работе съезда, но и выступил на 
нем, что такое ГИФО, сколько оно будет сто
ить государству и абитуриенту, хорошо это или 
плохо. Это ведь, как говорит наш министр, со
вершенно бесплатное образование для студента.

- Раньше, если студент поступил на бюджет
ное место, то оно для него было (и пока еще есть) 
совершенно бесплатным. А что будет с ГИФО? 
Стоимость государственной ценной образователь
ной бумаги - 14 тысяч рублей. Но стоимость обу
чения, например, на юридическом факультете - 
35 тысяч. Кто будет оплачивать разницу?

- Кто?
- Точно не государство. Значит, родители сту

дента. Стало быть, все высшее образование станет 
платным. Практически все. Причем именно самое 
дорогое ГИФО стоит 14 тысяч. Но его получит на 
руки лишь тот абитуриент, кто на все сто баллов 
сдаст экзаменационный тест. Таких вундеркиндов 
у нас, как показывает практика, всего-то два про
цента. А остальные что будут делать? Им скажут: 
"Будьте добры, доплачивайте"? Вот что за этим 
стоит. Но благо, пока это в стадии эксперимента. 
Хотя в этом году уже 49 регионов проводят еди
ный государственный экзамен.

- Геннадий Филиппович, а Президент, 
выступая перед ректорами, что-то 
вразумительное сказал по поводу налога на 
прибыль, что теперь удерживают с вузов? 
Будет ли он как-то отменен? Или снижен?
- Пока нам ничего вразумительного по этому 

поводу не сказали.
- Вопрос ведь ему был задан конкретно?
- Да, но Президент ушел от прямого ответа, 

заметив, что он считает, что следует пересмотреть 
применение налогового законодательства в отно
шении вузов. Как это считать? Это обещание 
отменить или во всяком случае снизить? Нет, он 
ведь не сказал: отменим, пересмотрим, снизим.

- То был ответ политика.
- Именно. По контролю за расходами вузов, 

который осуществляет казначейство, тоже было 
немало вопросов. Вы ведь знаете, что мы даже 
карандаши купить не можем без согласия казна
чейства. Но мы не говорим, что отмените конт
роль. Однако не стоит доводить все до абсурда. 
Ни одна же платежка сегодня не проходит без 
контроля со стороны казначейства.

Дальше. Поднимался вопрос о том, чтобы 
закрепить за вузами статус научных учреждений. 
И что? Президент ведь тоже не сказал, что 
вопрос будет решен, допустим, в течение месяца.

- Ну, хорошо, давайте скажем вот о чем: 
какими итогами минувшего съезда

академик Куцев доволен, а чт<4 его 
возмущает?
- Ничего не возмущает. Я же прекрасно пони

маю, в какой стране мы живем. Чем я должен воз
мущаться. Я все сказал в своем выступлении на 
съезде. Прочтите последнее предложение моего вы
ступления, где я привел фразу, которую сказала 
госпожа Маккли: "если бы в США или любой 
стране Европы была бы ваша налоговая система, 
ваша налоговая полиция, ваше министерство юсти
ции, везде бы гражданское общество быстро бы 
исчезло". Мы почему-то забываем новейшую исто
рию. Что произошло в 1922 году, когда у вузов 
напрочь отняли автономию и многие профессора, в 
том числе и ректора Московского и Петербургско
го университетов, были высланы за границу. И в 
одной только Праге они основали шесть вузов. Мы 
почему-то об этом помалкиваем. Потом спустя годы 
эти права университетам вернули, и такое повторя
лось дважды в нашей истории. Так зачем мы снова 
наступаем на те же грабли, зачем отнимаем, если 
потом снова приходится возвращать?

- Геннадий Филиппович, общаясь с 
огромным количеством коллег, а на съезде 
было 2000 делегатов, какой вывод вы 
сделали относительно качества высшего 
образование России? На подъеме высшая 
школа или?
- Если у восьми вузов отобрали лицензию, а еще 

к десяти вузам такие же претензии, то это что? Вы
сокое качество образования? Если в Москве в 80 
вузах есть юридические факультеты, что это значит? 
Откуда набрали такое количество квалифицирован
ных преподавателей? А как можно дать квалифи
цированное инженерное образование на старом обору
довании? Конечно, из-за многолетних и фундаменталь
ных традиций, заложенных в образовании, мы неплохо 
готовим математиков, физиков, программистов. Только 
этим и прикрываемся. А больше-то у нас в стране нет 
ничего. Ну какое качество можно обеспечить, если 
там, за границей, в разы материальная база лучше, 
чем у нас. Да и расходы на образование не сопостави
мы с нашими. Мы же за копейки хотим подготовить 
классных специалистов. Не надо себя обманывать. Так 
что у нас сегодня приличное образование только по 
отдельным направлениям. В той же математике не 
нужна особая материальная база.

Простой пример: мы только ненамного увели
чили набор на математический факультет и оказа
лось, что преподавать некому. И я сейчас по всей 
ближайшей округе ищу математиков. Наши выпус
кники, чистые математики, информационщики, се
годня на вес золота. На них огромный спрос в 
банках, их буквально разбирают. Любопытная де
таль, наших специалистов за рубежом берут с удо
вольствием. Правда, заставляют пересдавать экза
мены. Путин привел на съезде пример, ему пре
мьер-министр Канады сказал, что они поставили 
перед собой задачу ежегодно на десять процентов 
увеличивать количество иммигрантов. Это семьсот 
тысяч человек. Специальные представители сидят 
в каждом канадском посольстве и отслеживают по-

тенциаЛьных и нужных специалистов. Для них мы, 
что ли, готовим кадры?

- Какие настроения преобладают в 
ректорском сообществе? Пессимистичные?
- Нет. Ничуть.
- Но это правда, что ректоры достаточ
но консервативны и им совсем не по 
вкусу реформы министра образования по 
ЕГЭ и ГИФО?
- Почему не по вкусу? Начат эксперимент, и 

мы в нем участвуем.
- Если оценить материально-техническое 
финансовое положение вузов России, то 
на каком месте по сытости находится 
Тюменский госуниверситет?
- Точно входим в первую десятку.
- А на первом МГУ?
- Нет, как раз они не очень богаты. На первом "

месте, как ни странно, Санкт-Петербургская гор- I 
ная академия, потому что там попечительский со- | 
вет возглавляет Газпром и всю газпромовскую на- ■ 
уку они замкнули на себя, а ректор "сидит" только ■ 
на научных заказах. >.

- Что из предложений, прозвучавших на | 
съезде, сделанных вами, никак широко не . 
обсуждалось?
- Автономия вузов. Никто не озвучил этой | 

проблемы. Я - единственный, кто об этом сказал. ■ 
Меня, кстати, после выступления три заместителя 
министра поздравили.

- Университет заинтересован в качествен- |
ном абитуриенте, а школе, мне так Д
кажется, сегодня не очень-то по силам 
подготовить качественного выпускника. f
Как эти интересы соединить?
- Зачем их соединять? У нас есть право выбора .
- На съезде прозвучала мысль о том, что ■
школа выпускает слабых детей? [
- Нет, почему мы должны на своем съезде ■ 

бросать упреки школе, нашим коллегам?
- Так что касается нововведений в 
образовании, связанных и ЕГЭ и ГИФО, | 
какое у них будущее? Возможен провал? ,
- Я его не исключаю. Если Москва и Санкт- J 

Петербург категорически против проведения 
перимента, это что-то да значит.

- Среди ректорского корпуса много
реформаторов? Или преобладают 
консерваторы? в
- Если Путин нас похвалил за консерватизм, ■ 

то судите сами, хорошо это или плохо. Он сказал, 
что "сила высшей школы России в ее консерватиз- I 
ме". Высшая школа - это единственная система, | 
которую не успели разрушить за десять лет ре- ■ 
форм. Это о чем-то говорит.

и

экс-

И. Г
Р. S. Текст выступления Президента Росси^Т 

В.Путина и тезисы выступ.гения ректора Г.Ку- _ 
цева на VII Всероссийском съезде ректоров чи- ■ 
тайте на 4-5 страницах. |

I
,.....
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'О Евгений Заболотный, доктор ис
торических наук, профессор, про- 

рректор ТюмГУ:
1. Никогда не успеешь всего. Поэтому 

'' сильно стараться, особенно в последние дни,
не стоит.

2. Загнать в стойло. Как? Элементар
но - хворостиной по заду.

€ € € € €
| 3. Благодарен уходящему году за то, что
■ не принес потрясений. Жду, что в новом году
■ нас не оставит вера в будущее. Надеюсь, 
I что близкие и друзья всегда будут рядом и в 
| ТЙХ$НУЮ МИНУТУ я смогу на них положиться. 

I 
I 
I 
I 
I

Елена Фоминых, руководитель 
филиала ТюмГУ в г. Нягани:

1. Самое заветное желание - успеть до 
конца года пролицензировать новые спе
циальности для своего филиала.

I 
I 
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2. Мое домашнее прозвище Козлик. И | рогов. Тогда и укрощать будет не за что.
поскольку мы с Козой из одного стада, то я ■ 3. Годы летят быстро. И каждый прино-
надеюсь,, ч.то и говорить мы будем на одном сит сюрпризы. Хотелось бы в новом году 
языке. I чего-нибудь нового и интересного. В 2000

3. Этот год был для меня чрезвычайно | году у меня родился сын. В январе ему ис- 
бурным и насыщенным. Хочется, чтобы 2003 ■ полнится три года, и он меня не перестает 
год был более спокойным и стабильным. J удивлять.

Андрей Киселев, главный врач | Михаил Клеандров, председатель 
тюменской городской поликлиники _ областного арбитражного суда:
№20 (студенческой): ■ 1 • Закончить годовой отчет о деятельно-

1. Сыграть в волейбол на внутреннем | сти суда.
первенстве среди лечебных учреждений. ■ 2. Никак. Специально этим заниматься
Только бы праздники не помешали, и наши ? не стану.
матчи не перенесли на следующий год. I

2. Лучше всего, чтобы у Козы не было |

I 
I
I 
I 
I 
I 
I 
I
I 
I 
I 
I
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О перспективах российской экономики
Решение

Standard&Poor's о повышении долгосрочных 
рейтингов России до максимального в истории 
нашей страны уровня (в иностранной валюте до 
ВВ, а национальной - до ВВ+, прогноз рей
тинга "стабильный") вызвало среди экономис
тов бурную дискуссию о реалиях и перспекти
вах российской экономики.

В настоящее время, Россия сравнялась в рей
тингах с Коста-Рикой и Панамой, равный рей
тинг имеют Болгария и Казахстан, но прогноз 
рейтинга для этих стран более благоприятный - 
"позитивный". При этом до получения инвести
ционного рейтинга (ВВВ-) России остался бук
вально шаг. Одновременно были повышены кре
дитные рейтинги Москвы и Петербурга.

Согласно заявлению агентства, финансовый 
резерв в 6 млрд, долларов к концу 2002 г. обес
печит гибкость в финансово сложном 2003 г., 
когда России предстоит выплатить максималь
ную за последние годы сумму по внешним дол
гам (около 17 млрд, долларов). По мнению экс
пертов агентства, очевиден прогресс на пути осу
ществления жизненно необходимой банковской 
реформы, а более высокий рейтинг в местной 
валюте указывает на способность правительства 
обслуживать рублевый долг. Способность феде
рального правительства собирать налоги значи
тельно выросла в последние годы, сократив ве
роятность дефолта по рублевым долгам.

В это время инвесторы уже оценивают рос- 
я^ийскую экономику более оптимистично, чем эк- 

перты рейтинговых агентств. И считается, что
• повышение странового рейтинга вряд ли окажет 
в существенное влияние на российский рынок. Так,
• еще до повышения рейтинга котировки наибо-
• лее длинных отечественных бумаг (с погашени-
• ем в 2030 г.) поднялись до 80% от номинала, 

а их доходность составила около 9% годовых,
• что соответствует позициям панамских еврооб-
• лигаций. Еще с июля - августа 2002 г. россий-
• ские еврооблигации стали оцениваться на меж

дународном рынке дороже (выше), чем это сле-
е довало, исходя из формального странового рей-
• тинга: российские еврооблигации стоили при-
• мерно, как аналогичные мексиканские бумаги,
• хотя Мексика имеет уже инвестиционный стра- 
в новой рейтинг ВВВ - что на две позиции выше,
• чем у России в настоящее время.
• Позитивные оценки российской экономики
• сочетаются и с вполне пессимистичными.

Так, например, по мнению экспертов Иос-
• ковского народного банка, окончание 2002 г. ока-
• залось неудачным для России. Впервые за пос- 
'■^^.“дние четыре года индекс производственной ак- 
•кадйвности (PMI), рассчитываемый по методике
• банка, не изменился. Это значит, что, несмотря
• на сохранение небольшого увеличения внешнего
• спроса, темпы роста российской экономики по- 
\ степенно выдыхаются. До этого индекс PMI рос

реитингового агентства

3. В уходящем году у меня вышла в свет 
большая серьезная монография. В следую
щем должна выйти еще одна. Этим и живем.

на протяжении четырех лет, начиная с октября 
1998 г., когда после финансового кризиса в Рос
сии наметились первые сдвиги к лучшему в про
изводственной сфере экономики.

Снижение индикатора указывает на ограни
ченность доступа компаний к оборотному капи
талу, что является основной преградой для роста 
закупок. Несмотря на небольшой рост внешнего 
спроса, увеличивающиеся расходы на энергию 
влияют на рост индекса цен, так, что дорожаю
щие исходные материалы скажутся на корпора
тивных доходах и условиях оплаты труда.

По мнению экономистов Моснарбанка, спад 
производственной активности в России связан с 
объективными экономическими факторами. Среди 
них - ослабевший внутренний спрос и отсут
ствие достаточных для развития производства 
объемов инвестиций.

К аналогичным выводам приходят и другие 
аналитические и инвестиционные компании. Так, 
по мнению экспертов Института экономики РАН, 
ряд данных свидетельствует о падении текущего 
объема спроса на продукцию отечественных пред
приятий до минимального за 2002 г. уровня. Все 
в большем числе отраслей промышленности на
блюдается сокращение закупок машин и обору
дования. Недостаточность объема спроса и де
нежных средств, как основной фактор торможе
ния роста, отмечают соответственно 64% и 44% 
компаний.

Основным "локомотивом производства" на 
сегодняшний день остается внешний спрос. Од
нако негативные тенденции на внутренних по
требительском и инвестиционном рынках прак
тически полностью нивелируют положительную 
динамику внешней торговли. Если же добавить 
к этому, что российское производство по-пре
жнему страдает от нехватки инвестиций и недо
статка собственных финансовых ресурсов, то 
картина выглядит совсем печальной.

По мнению министра экономразвития Г.Гре- 
фа, картина экономического подъема омрачается 
ростом импорта и ситуацией в сельском хозяйстве. 
Если по итогам первого полугодия 2002 г. прирост 
производства в базовых отраслях экономики со
ставил 3,7%, то по итогам 10 месяцев года - уже 
3,8%, причем это изменение прироста произошло 
за счет октября. Еще в большей степени ускорение 
заметно в промышленном производстве, где соот
ветствующие показатели выросли с 3,2 до 4%. 
Прирост инвестиций в основной капитал за этот 
же период увеличился с 1,8 до 2,5%. Реальные 
доходы населения по сравнению с аналогичным пе
риодом прошлого года выросли на 8,9% (по ито
гам первого полугодия - на 7,9%). Средняя зарп
лата по России к октябрю достигла 4612 рублей, в 
то время как в июне она составляла 4522 рубля.

Эту радужную картину омрачают два обстоя
тельства. Во-первых, в сельском хозяйстве, несмотря 
на рекордный урожай, наблюдается снижение объе

мов производства. По итогам 10 месяцев 2002 г. 
объем созданного в аграрном секторе продукта сни
зился на 0,6% - хотя в первом полугодии наблю
дался рост. На показате.чи отрасли поачияло сни
жение производства картофеля и овощей, а также 
уменьшение поголовья скота.

Второй неблагоприятный фактор связан со 
структурой внешней торговли: рост внешнеторгово
го оборота происходит исключительно за счет им
порта. Если по итогам первого полугодия 2002 г. 
импорт вырос на 8,4%, то за 10 месяцев 2002 
года - на 12,1%. Экспорт, наоборот, снижается. 
По этой причине сальдо торгового баланса по 
итогам трех кварталов составило 33,8 млрд. долл. - 
в то время как в прошлом году оно было на 
5 млрд, долларов больше.

При этом ускорение экономического роста 
произошло за счет небольшого ускорения инф
ляции. Возможно, к концу года рост цен превы
сит прогнозируемые правительством 14%, в ос
новном, за счет увеличения тарифов на услуги 
населению на 29% (в наибольшей степени вы
росли цены на жилищно-коммунальные услуги, 
связь и услуги детских садов).

Несмотря на перечисленные проблемы, 2002 г. 
можно признать удачным: рост валового про
дукта по итогам года составит 4-4,2%, прирост 
промышленного производства - 3,9-4,3%, 
реальные располагаемые доходы населения вы
растут на 6,5-7,5%. Кроме того, положитель
ное сальдо счета текущих операций по отноше
нию к ВВП незначительно снизится в 2002 г. 
по сравнению с 2001 г., но превысит 8% ВВП.

Согласно Основным направлениям единой го
сударственной денежно-кредитной политики на 
2003 г., в следующем году прогнозируется два 
варианта развития событий в зависимости от мак
роэкономической конъюнктуры. Согласно пер
вому варианту цена на нефть Urals будет у ниж
ней границы прогноза в 18,5 доллара за баррель 
и цена на газ - около 78,5 доллара за тысячу 
кубических метров. В этом случае рост ВВП 
может составить 3,5%, инвестиции в основной 
капитал возрастут на 4,5-6,5%, располагаемые 
реальные доходы населения - на 4,5-5 %.

По второму сценарию, когда цена на нефть 
может составить 21,5 доллара за баррель и цена 
на газ - около 85,4 доллара за 1 тысячу куби
ческих метров, рост инвестиций может увели
читься до 7-8%, а располагаемые реальные до
ходы населения - до 5-6%. В этом случае вало
вой внутренний продукт увеличится на 4,4%.

Руководители Центробанка полагают, что в 
следующем году развитие событий пойдет по тому 
прогнозу, на который рассчитывает Правитель
ство, и не видят большой опасности для курсо
вой политики и макроэкономической стабильно
сти. Правда, в этом случае придется столкнуть
ся с такой проблемой, как формирование боль
шой ликвидности.

Для ускорения экономического роста в Рос
сии коллектив ученых-экономистов под руковод
ством профессора Евгения Ясина предлагает про
ведение с 2003 г. ультралиберального курса эко
номической политики.

Наибольшую тревогу у либеральных эконо
мистов вызывает высокий уровень присутствия 
в экономике государства. Если в 2002 г. бюд
жет расширенного правительства составил 41% 
от ВВП, то на 2003 г. он планируется лишь 
немногим ниже.

Сохраняется большой и неэффективный го
сударственный сектор. Так, совокупная доля го
сударства в экономике достигает 60-65%. Это 
намного больше, чем в развитых и многих раз
вивающихся странах, в частности в Китае, с ко
торым мы так любим себя сравнивать. Сохраня
ется и практика субсидий; причем если их доля 
в федеральном бюджете относительно невелика, 
то региональные бюджеты широко используют 
субсидирование для поддержания на плаву пло
хо работающих предприятий.

В России в государственной и муниципаль
ной собственности находится 82 тыс. предприя
тий, 55 тыс. бюджетных учреждений и органи
заций. Для содержания этого гигантского и в 
значительной степени малоэффективного хозяй
ства требуются очень большие средства. Есте
ственно, что такой огромный госсектор не мо
жет не порождать массу негативных явлений: 
чрезмерного засилья бюрократии, насквозь про
низывающую госаппарат коррупцию, нерацио
нальное использование госфинансов.

Современная демографическая ситуация (со
кращение числа работающих, старение населе
ния) вынуждает правительство задуматься о не
обходимости повышения возраста выхода на пен
сию: угроза, что вскоре платить пенсии будет 
просто не из чего, оценивается вполне реальной. 
Для того, чтобы Россия не осталась страной са
мых "молодых" пенсионеров в мире, логично пе
редвинуть уход на заслуженный отдых для муж
чин и женщин на 65-летний рубеж.

По мнению либеральных экономистов, страна 
нуждается в существенном сокращении нерыноч
ного сектора экономики. Это в равной степени от
носится как к неэффективным госпредприятиям, 
выживающим только благодаря опеке и предос
тавляемым со стороны государства льготам, так и 
к уменьшению армии чиновников (в два раза) при 
одновременном повышении им зарплаты (в 4 раза).

В случае проведения либеральных реформ рас
ходы бюджета расширенного правительства сокра
тятся к 2007 г. до 27-29%; доля госсектора упа
дет с нынешних 45-50% до 20%; уровень кор
рупции уменьшится почти наполовину. Эти и дру
гие меры позволят на рубеже 2006-2007 гг. вый
ти на темпы экономического развития в 8-9%.

Р. Поляков

Владимир Кутрунов, декан фа
культета математики и компьютер
ных наук:

1. Хочется обрести полную уверенность, 
что на факультете будет создана кафедра 
компьютерной безопасности и кафедра при
кладной информатики в экономике, а также 
что у этих двух кафедр не будет кадровых
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| проблем. Для меня это самое важное на 
■ сегодняшний день.
и 2. Во-первых, мне никогда не казалось, 
| что коза взбалмошная. Во-вторых, каждому 
| человеку приходится так или иначе "укро- 
I щать" следующий год, то есть намечать цели 
I и достигать их. Так что в этом плане насту- 
| поющий год ничем не отличается от преды- 
| дущих.

3. У факультета появились значимые пер
спективы в рамках университета. Радует, что 
в этом году хороший выпуск математиков. 
А кроме того, у меня появилась внучка. От 
нового года жду удачного решения обозна
ченных на сегодня проблем. И самое глав
ное, хочется пожелать благополучия нашей 
стране.

Геннадий Чеботарев, директор Ин
ститута государства и права ТюмГУ:

1. Время сжато, как пружина, поэтому 
хочется успеть доделать все, что было заду
мано, поздравить с наступающим Новым | 
годом и Рождеством студентов, преподава
телей, друзей и близких. Хочется пожелать 
студентам, чтобы они справились с зачет
ной неделей и успели сдать все зачеты.

2. Я не собираюсь укрощать Козу, по
тому что категорически возражаю против 
всех гороскопов. По моему мнению, это не 
присуще нашей культуре и традициям.

3. Я благодарен за то, что мы прожили 
этот год, радовались жизни. Этот год стал 
еще одной вехой на пути развития нашего 
института. Коллективу удалось многое сде-

I

С €
заведующий кафедрой моделирова- 
ния физических процессов и систем: Z

1. Надо успеть так много, что и загоды- * /
вать не хочется. С,„.

2. Взять за рога. ■
3. В уходящем году моя научная дея- к, 

тельность, равно и факультета значительно '
| продвинулись вперед, появились некоторые 
■ успехи. Надеюсь, начавшийся подъем лро- 
® должится и в следующем году.

I
I
I

■ ред за этот год. Хочется, чтобы следующий ■ 
j год был добрым, мирным и созидательным.

Эдуард Аринштейн, доктор физи- | 
J ко-математических наук, профессор, |

! лать в направлении развития новых обра- 
I зовательных программ и технологий. Мож- 
| но сказать, что мы сделали большой шаг впе-

\/ I V < V з



I
Добрый день, уважаемые друзья!
Прежде всего, благодарю вас за пред

ложение посетить ваш съезд, поработать 
вместе с вами. Проблемы образования 
волнуют всю нашу страну, все общество. 
Очевидно, что <л успешного решения этих 
вопросов зависит не только настоящее, 
но и будущее России. И потому сегодня 
в этой аудитории позволю себе выска
зать некоторые соображения, касающие
ся не только отраслевых аспектов образо
вания, но и затрагивающие некоторые 
другие вопросы, близко примыкающие к 
тому, чем вы занимаетесь.

Хотел бы сразу сказать, что высо
кий уровень российского образования - 
это один из немногих факторов, кото
рые позволяют нам находиться в числе 
ведущих государств мира.

Разумеется, это достояние, этот 
уровень сложились не сами по себе и 
появились, конечно же, не сегодня и 
даже не вчера.

Такое стало возможным лишь пото
му, что с самых первых дней - еще со 
времен становления Московского уни
верситета, где мы находимся сегодня, 
образовательная политика была делом 
государственной важности. Ею целенап
равленно занимались на самом высоком 
государственном уровне.

В начальный период широко, конеч
но, использовался европейский опыт и 
зарубежные преподаватели. Но спустя 
долгие годы в России выросла и состо
ялась своя система, свои модели образо
вания. Как видим, они выдержали про
верку временем, оказались вполне дос
тойного качества. И при всей необходи
мости модернизации нашего образования, 
этот факт сегодня не оспаривается ни 
внутри страны, ни за рубежом.

Хотел бы также напомнить, что Рос
сия находится в сложном периоде транс
формации. Мы достигли многих успехов 
в демократическом строительстве, в фор
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уже мало даже учиться всю жизнь
(Выступление Президента Российской Федерации В. В. Путина)

мировании цивили
зованного рынка. 
Однако все понима
ем, что еще очень 
многое предстоит. 
И задача отече
ственного образова
ния в том, чтобы 
помочь пройти этот 
переходный период 
быстро, грамотно, 
эффективно.

В этой связи 
российские гражда
не должны полу
чать такие знания, 

которые нужны им не только сегодня, 
но и в будущей жизни. Причем речь 
идет не только о прикладных дис цинки- 
нах, но и о фундаментальных познаниях 
в сфере социальных наук, международ
ной и общественной жизни.

Говорю об этом, поскольку россий
ские университеты исторически являлись 
не только центром получения знаний. 
Они традиционно влияли на политичес
кую, экономическую и культурную жизнь 
страны. Здесь в разные периоды нашей 
истории широко обсуждались вопросы 
политики, шли дискуссии о месте нашей 
страны в процессах мирового развития. 
Полагаю, что эти темы не меньше вол
нуют и сегодняшних преподавателей, и 
студентов российских вузов.

Одна из ныне популярных дискус
сий - о выгодах геополитического поло
жения России. Другая - о значении ее 
богатых природных ресурсов в борьбе 
за мировые рынки. Так, про Россию 
часто говорят, что она продолжает оста
ваться страной с сырьевым и энергети
ческим экспортом. Конечно, в значитель
ной степени это так. Однако странно 
было бы не пользоваться теми богатства
ми, которые априори есть у нашей стра
ны. Некоторые страны с благоприятным 
климатом и хорошими землями тради
ционно являются сельхозстранами, даже 
при хорошо развитой науке и современ
ной индустрии, промышленности, напри
мер, как Франция. И ничего - они гор
дятся тем, что это сельскохозяйственная 
страна. Здесь стесняться нечего.

Уже сейчас мы завоевали серьезные 
позиции на рынках энергоносителей. И, 
прямо скажем, не следует их сдавать, 
мы не намерены это делать.

Между тем, сегодняшняя задача в 
том, чтобы не только с выгодой для себя 
использовать природные ресурсы, но и 
не отстать при этом от основных тенден
ций мирового экономического развития.

Кстати сказать, развитие отече
ственного ТЭКа важно не только с 
позиции международного экономичес
кого сотрудничества. Это направление 
очень важно для нас самих. Россия - 
северная страна, и огромная часть на
шей экономики работает в прямом смыс
ле "на обогрев . В прямом, а не в пере
носном смысле этого слова. Это - наша 
реальность. Она не плохая и не хоро
шая. Но этот объективный фактор мы, 
как и другие северные страны мира, 
обязаны принимать в расчет. В том 
числе в связи с необходимостью каче
ственной подготовки специалистов для 
энергетических отраслей.

Также очевидно, что даже самая эф
фективная эксплуатация природных ре
сурсов не принесет России определяю
щих позиций в мировой экономике. В 
наши дни всё большую долю на миро
вых рынках занимают высокие техноло
гии. В том числе - в столь важных для 
России отраслях, как транспортная и 
энергетическая.

Мы все еще плохо используем соб
ственные огромные возможности науки 
и образования. Не умеем привлечь их 
для получения достойного места на ин
формационной и коммуникационной кар
тах мира, на международных экономи
ческих рынках.

Считаю, что такой политике во мно
гом мешает нынешняя разобщенность на
уки и образования. Уверен, что вы буде
те говорить сегодня об этом. Равно, как 
и жесткое разделение науки - на акаде
мическую, университетскую, корпоратив
ную и отраслевую. И в интересах России 
- стиму.шровать естественный процесс ин
теграции разных уровней и организаци
онных форм образования и науки в еди
ный рынок знаний.

То, что делается сегодня в этом на
правлении, - пока еще мало, недостаточно 
и несистемно. Так, единый государствен
ный экзамен, по сути направленный на 
сближение общего и высшего образова
ния, тоже всех проблем в этой сфере не 
решит. Без взаимоувязанного комплекса 
средств на решение этой задачи долж
ного эффекта мы не получим.

Современное образование нацелено 
на получение системных знаний. В том 
числе - на понимание, в каком месте 
нашей истории мы находимся, каково 
наше место в современном мире и какие 
ценности цивилизации следует выбирать.

Так, мы по праву считаем себя ев
ропейцами. И всегда помним, что куль
тура России и ее традиции в основе сво
ей сформированы именно европейской 

цивилизацией. В этой связи наша поли
тика в первую очередь направлена на вза
имодействие с европейскими странами, 
на формирование единого европейского 
экономического пространства.

Но мы, конечно, и в Азии. И здесь 
наши национальные интересы требуют 
поддержания нормальных, дружеских от
ношений со странами Центральной Азии, 
с Китаем, Индией и Японией. Нельзя 
забывать, что самая бурно развивающая
ся часть мира - это как раз страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона.

В этой связи России важно прово
дить такую политику, которая обеспечит 
ей устойчивые позиции на всех важных 
для нее направлениях. Однако на этом 
пути есть объективные препятствия. 
Одно из самых серьезных - это новые 
угрозы международной стабильности.

Да, благодаря усилиям мирового со
общества мировые войны ушли в про
шлое. На их место, к сожалению, при
шли другие войны. И речь не только о 
региональных и локальных конфликтах. 
Речь о терроризме и экстремизме.

Известно, что война - это "продол
жение политики", только иными сред
ствами. Международные террористы, чем 
бы они ни прикрывались, также ведут 
борьбу за политические и экономичес
кие рычаги влияния в мире. Именно это 
является их целью. Ими движут не эфе
мерные, а вполне конкретные цели. Се
годняшние террористы пристально выс
матривают для себя цели и прицельно 
бьют по ним. Бьют по объектам и моде
лям цивилизованного экономического и 
социального развития.

Их задача - посеять страх и внести 
смуту не только в отдельных городах и 
странах, но и в отношения между госу
дарствами. В конечном итоге - в систе
му сложившихся международно-право
вых отношений, в основе которых - об
щие демократические ценности госу
дарств и народов.

При этом особо опасен терроризм, 
целью которого является узурпация го
сударственной власти. В этой связи важ
нейшая задача как национальных прави
тельств, так и международных структур - 
это предупреждать сращивание террори
стической машины с правящими режи
мами, не допускать проникновения иде
ологии террора и насилия в государствен
ную политику.

Уважаемые коллеги!
В завершение хотел бы коротко зат

ронуть вопросы подготовки специалис
тов л\я отдельных областей государствен
ной жизни.

Несмотря на огромное число сту
дентов, наши государственные органи
зации и предприятия испытывают ко
лоссальный дефицит профессионалов. 
Кроме того, частные российские ком
пании все еще вынуждены импортиро
вать квалифицированные кадры из-за 
границы. Это означает, что на таких 
специалистов в стране есть спрос. Есть 
рынок. И, безусловно, этот рынок - 
ваш. Полагаю, что сегодня в общих 
интересах - помочь отечественным ком
паниям не только подготовкой совре
менных управленцев, но и инженеров, 
техников, рабочих самой высокой ква
лификации.

Разумеется, надо продолжать гото
вить кадры и для государственной служ
бы. Нам крайне не хватает подготовлен
ных людей, умеющих работать сообраз
но мировым стандартам в сфере госу
дарственных и публичных услуг.

Считаю важным модернизировать и 
отечественную систему военного образо
вания. Я в зале вижу много военных, и 
они поймут, о чем я говорю. Надо отме
тить, что в связи с новыми угрозами такая 
задача сегодня стоит не только перед 
Россией. Но и здесь у нас накоплено 
много позитивного. Забывать позитив
ный опыт в сфере военного образования 
тоже абсолютно неправильно.

И, наконец, несколько слов о часто 
критикуемом консерватизме российс Ж 
системы образования. Благом для Ha'dl 
страны является не консервация отжив
ших моделей, а сохранение лучших тра
диций и стандартов классической рос
сийской школы образования. В этом 
смысле нам есть чем гордиться.

Но в современных условиях и речи 
быть не может о догматизме и упорном 
охранительстве. В сегодняшнем мире 
скорость изменений нарастает от поко
ления к поколению. И нарастает каче
ственно, в геометрической прогрессии.

Теперь нельзя дать ребенку обра
зование однажды и на всю жизнь. И 
уже мало даже учиться всю жизнь. 
Приходится учить учиться. И вы зна
ете, что именно так в передовых вузах 
и поступают. И тогда, если это будет 
так, то наши студенты и школьники 
смогут не просто адаптироваться к из
менениям в стране и мире, но будут 
сами формировать эти изменения на 
благо страны.

Считаю, to.ujko так мы сможем об^ 
печить опережающее развитие образо
вания как самой интеллектуально емкой 
"отрасли" российской экономики.

€
Г47 Андрей Соромотин, директор НИИ 
.. экологии и рационального использова- 
>^ния природных ресурсов ТюмГУ:

€ € € V Q
| Постараться спланировать свою жизнь так, | 
■ чтобы следующий год был благополучнее пре- ■ 
! дыдущего.

2. Всякий худой мир лучше самой хоро- I 
| шей войны. Я попробую умаслить Козу краси- | 
I вым и вкусным новогодним столом, нарядной | 
I елкой, которая, кстати, в нашем филиале ■ 
| уже стоит.

1. Написать все научные отчеты и сдать их 
заказчикам. А все остальное успеется.

2. Пустить на шашлыки.
3. Благодарен, что мы почти дожили до 

его конца. От следующего жду, что мы также 
благополучно его проживем и снова будем 
встречать Новый год.

Любовь Додонова, руководитель 
филиала ТюмГУ в г. Нижневартовске:

1. Успеть решить все вопросы, чтобы не 
осталось долгов на новый финансовый год.
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3. В этом году мне присвоено звание "На
родный учитель". Правительственную награ
ду вручал Президент РФ на приеме для по
бедителей российского конкурса "Учитель 
года". Почетного звания были удостоены три
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учителя, в числе которых оказалась и я. Это I 
самое знаменательное событие этого года. ■ 
Я благодарна и признательна всем, кто ока- 1 
зал мне столь высокое доверие. От нового I 
года жду больших трудностей, напряженной | 
работы. Хочется, чтобы для нашей страны он . 
был более радостным и стабильным, чем ухо- ■ 
дящий. Очень надеюсь, что когда-нибудь го- | 
сударство начнет защищать мать, ребенка и ■ 
все население в целом и наконец-то от слов z 
перейдет к делу. I

Владимир Беляев, председатель об- > 
ластного суда:

1. Подготовить и создать все условия для | 
работы судов присяжных. Это самое важ- | 
ное и трудное. Надеюсь, с нового года они _ 
заработают. ■

2. Руководствуясь исключительно строги
ми рамками правосудия.

3. В прошедшем году было много свер
шений в области практической реализации 
судебно-правовых реформ. Они несколько 
зйтйнулись, но в уходящем году удалось зна
чительно их продвинуть. Было приведено в 
соответствие уголовно-процессуальное за
конодательство, гражданское законодатель
ство. Кроме того, многое сделано по мате
риально-техническому обеспечению судеб
но-правовой системы. В частности, утверж
дена Федеральная целевая программа раз
вития судебной системы РФ до 2006 года. 
Если правительство сумеет ее реализовать, 
то со всегдашней нищетой судов будет по
кончено. Ждем, что в следующем году про
грамма заработает в полную силу. В сле
дующем году заканчивается срок полномо
чий первых мировых судей. То есть время 
идет быстро, и состав мировых судей об
новится. Как я говорил, в наступающем году 
первые дела рассмотрят суды присяжных. 
Это все элементы судебной реформы. И мы 
надеемся, что с этим справимся.

Валерий Афанасович, председатель 
судебного состава Арбитражного суда 
Тюменской области:

1. "Починить" неуклюжий зокон о банкрот
стве. Ведь чудеса под Новый год случаются

2. Только законом.
3. Благодарен, что наконец этот год за

кончился и все совершенные ошибки останут
ся в прошлом. От следующего жду, что мы

4



ОБРАЗОВАНИЕ: ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ №53 (92) декабрь, 2002

II путь к демократии лежит через развит 
укрепление гражданского общества”

(Тезисы выступления Г. Ф.Куцева на съезде ректоров)

• • •

Среди основных проблем вузов для 
нас самое главное - сохранить вузовс
кую автономию. Полагаю, что в этом 
заинтересованы и вузы, и российское 
общество, и государство.

Университетская автономия, акаде
мические свободы весь XIX и XX век, 
в императорской, и в советской России 
были в эпицентре борьбы университетс
кой профессуры и политической элиты.

Февральская [*?во.\юция вернула уни
верситетам даже с прибавкой все права по 
Уставу 1863 года. После Октябрьской 
революции власти начади строить отно
шения с университетами на основах, ис
ключающих всякую автономию, квалифи
цируя ее как буржуазные предрассудки.

Новый университетский устав, но
вые правила приема 1922 года были при
няты в штыки в университетских кру
гах. Такое настроение университетской 
профессуры было одной из причин вы
сылки интеллектуальной элиты России 
в европейские страны. Большая часть 
среди них были университетские профес
сора, в том числе и ректоры Московс
кого и Петербургского университетов. 
Только в одной Праге высланные про
фессора образовали шесть вузов.

В конце восьмидесятых - начале де- 
' вяностых годов, особенно после принятия 

Законов " Об образовании", "О высшем 
и послевузовском профессиональном об
разовании" коллективы вузов получили 
известную автономию. Убежден, если 
российские вузы выстояли в условиях 
жесточайшего и системного кризиса, су
мели в основном сохранить основы и тра
диции отечественной высшей школы, то 
только потому, что большинство с умом 
распорядилось новыми, прежде всего эко
номическими возможностями.

Таким образом, за двадцатый век 
российские власти дважды вынуждены 
были в полном объеме возвращать авто
номные права университетам, опираясь 
на российские традиции, опыт европейс
ких и американских университетов. И 
каждый раз это происходило в условиях 
революционных сломов и надежд на пе
реустройство общественной жизни на 
более демократичных основах. Спраши
вается, зачем отнимать, урезать, если все 

-равно приходится возвращать. Зачем 
к наступать на те же самые грабли?

Многие согласятся, что в последние 
годы наблюдаются многочисленные по
пытки урезания вузовской автономии, в 
том числе и экономической самостоятель

ности на всех уровнях государственной 
власти. Особенно после принятия Бюд
жетного и Налогового кодексов. Не от
стают и местные власти: налог с продаж 
в студенческих столовых, транспортный 
налог, высокие ставки аренды за исполь
зование земельных участков, всевозмож
ные сборы и поборы со стороны контро
лирующих и инспектирующих структур.

Сегодня в России идут два взаимо
исключающих процесса: с одной стороны 
законодательно декларирована автономия 
вузов, а с другой - нормы Бюджетного и 
Гражданского кодексов, различного рода 
подзаконные акты ее ограничивают. С 
одной стороны, после настойчивых обра
щений вузов установлены льготы по по
доходному налогу для граждан, оплачи
вающих обучение в вузе, а с другой - 
вводится налог на прибыль на средства, 
полученные вузами за образовательные 
услуги. Неужели неясно, что этот налог 
будет переложен на тех, кто пользуется 
образовательными услугами?

Законами РФ вузам разрешено при 
необходимости и целесообразности сдавать 
в аренду федеральную собственность, пе
реданную им в оперативное управление. 
Однако последние методики определения 
уровня арендной платы, по сути, не дают 
возможности использовать это право. Сто
имость годовой аренды по этим методи
кам получается выше, чем стоимость но
вого строительства. Такие коллизии воз
никают чаще в тех вузах, которые, ис
пользуя возможности рыночных отноше
ний, сумели построить, приобрести и офор
мить как собственность вуза здания на 
десятки тысяч кв. метров и используют их 
в государственных интересах.

Надо законодательно закрепить ме
ханизмы формирования и использования 
собственности вуза. В Законе "Об об
разовании" такая собственность есть, а 
в Гражданском кодексе отсутствует, если 
не считать упоминания об иных формах 
собственности. Это приводит к тому, что 
органы государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество и сделок с 
ним предлагают оформлять здания, по
строенные вузами за счет внебюджет
ных источников, только в оперативное 
управление, лукаво уклоняясь от уста
новления права собственности. Для нас 
это проблема, если учесть, что за после
дние пять лет университет построил на 
внебюджетные средства четыре учебных 
корпуса, библиотеку, три базы практи
ки, три жилых дома.

Университет обращался к ведущим 
специалистам России по гражданскому 
праву с просьбой дать правовое заклю
чение по этой коллизии, но однозначно
го ответа нет. Надо устранять противо
речие между положениями Гражданско
го кодекса и Закона "Об образовании".

Видимо, советское время сформиро
вало у наших законодателей устойчивую 
идиосинкразию к любой коллективной 
собственности.

Техническое переоснащение прибор
ной, полиграфической базы вузов зави
сит от возможности приобретения обо
рудования за рубежом и в основном за 
счет внебюджетных источников. По- 
хорошему, по-правильному - государство 
должно всемерно стимулировать такое пе
реоснащение материальной базы вузов. 
Однако ни Закон РФ "О налоге на до
бавленную стоимость", ни Налоговый 
кодекс не представляют вузам, как и 
другим образовательным учреждениям, 
льгот на купленное за рубежом обору
дование. Несмотря на неоднократные 
обращения заместителя министра обра
зования, губернатора, ректората в Та
моженный комитет РФ, просьба об ос
вобождении университета от уплаты 
НДС с купленного полиграфического 
оборудования была отклонена.

Многие предложения по экономичес
кой самостоятельности вузов, как мы 
знаем, тормозятся в Государственной 
думе. Наверное, надо предупредить на
ших уважаемых депутатов, что они вряд 
ли получат поддержку вузовских кол
лективов на следующих выборах.

Подобные примеры можно было бы 
продолжить. И отдельными поправками 
здесь не обойтись. Федеральное собра
ние должно принять Закон "Об акаде
мических свободах и университетской 
автономии", в котором развязать все 
накопившиеся узлы в правовом обеспе
чении высшего образования.

По-моему, последний закон об об
разовании среди европейских стран при
нят в Австрии. Читаем ст. 13: "В оплате 
пошлин университет не должен быть 
подчинен условиям Торгового кодекса. 
В оплате установленных законом пошлин 
университет должен иметь право на все 
освобождения от налогов и пошлин, пре
доставленных согласно федеральному 
правительству и федеральному законо
дательству". Читаем и завидуем.

Жизнь уже доказала, что чем меньше 
вузы имеют свободы и самостоятельности, 

тем больше дхя достиже
ния тех же самых резуль
татов приходится тратить 
государственных средств. 
Если наше государство 
может решить эти вопро
сы сегодня, то я снимаю 
все свои предложения. 
Уверяю, что любой рек
тор отдаст предпочтение 
учебной и научной рабо
те, чем будет крутиться 
как белка в колесе, отыс
кивая внебюджетные фи
нансы для вуза.

Может сложиться впечатление, что 
ректоры отстаивают только свои узко
групповые интересы, отстаивая универ
ситетскую автономию, самостоятельность 
вузов. Мы оцениваем эту проблему зна
чительно шире.

В информационном обществе особое 
место занимает интеллигенция. В совре
менных российских условиях вузовские 
коллективы и в национальном масштабе, 
и в регионах безо всякой натяжки самые 
крупные по численности. По крайней 
мере, крупнее большинства зарегистри
рованных в стране политических партий 
и общественных организаций.

Вузы сосредотачивают специалистов 
высокой квалификации по самым раз
личным направлениям естественных, тех
нических, социальных и гуманитарных 
наук. Большинство преподавателей и 
сотрудников вузов хорошо владеют со
временными информационными техноло
гиями, имеют доступ к национальным и 
мировым информационным ресурсам. 
Практически ни одно значительное об
щественно-политическое мероприятие в 
стране или регионах: выборы, перепись 
населения, мониторинги общественного 
мнения - не проходят без активного уча
стия профессуры, студенчества.

Крупные вузовские коллективы, в 
первую очередь университетов, могут 
быть действительной конструктивной 
оппозицией действиям властей, партне
рами квалифицированного и заинтересо
ванного диалога граждан с властями всех 
уровней. Причем в отличие от любой 
другой оппозиции вузовская интеллиген
ция в своей массе дорожит своей про
фессиональной деятельностью, академи
ческими свободами, не рвется во власть, 
не устраивает политических ристалищ, не 
формирует теневых кабинетов.

Уже только по этому основанию надо

ценить и всячески культивировать крити
ческое мышление вузовской интеллиген
ции, всемерно расширять университетс
кую автономию. Отношение государствен
ной власти к универе итетской автономии 
в любой стране является своего рода лак
мусовой бумажкой отношения политичес
кой элиты к гражданскому обществу.

Аксиомой стало утверждение - путь 
к демократии лежит через развитие, ук
репление гражданского общества. Пра
вовое государство возможно лишь на ос
нове зрелого гражданского общества. Уни
верситетские коллективы во многих слу
чаях становятся несущими конструкция
ми и ядрами кристаллизации гражданс
кого общества перед лицом бюрократии, 
которая вряд ли, по определению, может 
бьггь заинтересована в становлении тако
го общества. Если в современной России 
есть непоказная заинтересованность по
литической э.мггы в дальнейшем разви
тии демократических процессов, станов
лении гражданского общества, то следует 
не урезать, не ущемлять университетскую 
автономию, а наращивать ее, нащупывать 
и всячески поддерживать новации, веду
щие к дальнейшему, более эффективно
му, действию вузовской автономии, са
мостоятельности. Отступления от закреп
ленных в российском законодательстве 
прав университетов, дальнейшие изъятия 
в вузовской автономии не только задер
жат развитие вузов, но и сильно ударят 
по формирующимся институтам граждан
ского общества.

Интересен взгляд со стороны. Пред
ставитель Фонда Форда, госпожа Мак- 
кли, выступая на конференции, замети
ла: "Если бы в Америке, любой стране 
Европы, была бы ваша налоговая систе
ма, ваша налоговая полиция, ваше Ми
нистерство юстиции - везде бы граж
данское общество быстро бы исчезло".

С € С V V С V
| меня решение о переходе на работу в
■ администрацию области.

больше не повторим этих ошибок и не совер
шим новых.

Ольга Ройтблат, директор депар
тамента образования и науки адми
нистрации Тюменской области:

1. Много хочу... успеть.
2. Терпением и мудростью.
3. Год был непредсказуемым. И успеш

ным. Благодарна ему за то, что сумела 
выиграть престижный конкурс, о котором 
писала ваша газета, поучиться в США. Но 
также пришлось принять неожиданное для

| Надеюсь, что в следующем году будет
I много хорошего, а я найду свой прежний
I стерженечек, который в связи с переменой 
| мест был неожиданно для меня утерян.

Богдан Логинов, главный редак- 
I тор еженедельника "Тюменские ве- 
| домости":

1. Отремонтировать машину.

2. Я найду с Козой общий язык. В крайнем | на наступает. Радоваться надо, а не пробле-
случае оседлаю и поеду. ■ мы решать. -- —- _ -Д

3. Прошедший год был для меня не совсем ■ 2. Козу надо просто любить, и она.вам
удачным, хотя и без потрясений. Хочется no- I ответит тем же! мА

[ 3. Прошлый год для меня был просто хо- •
■ рошим: вышло две книги, много было прият- Q
■ ных перемен, о которых, чтобы не сглазить, fy, 
| говорить не стану. А что жду? В гороскопе
■ про меня написано, что все будет хорошо. 
1 Стоит поверить, и это на самом деле будет.

I скорее перепрыгнуть в следующий и ухватить 

| удачу (или Козу) за хвост.

Ирена Гецевич, редактор газеты 
I "Университет и регион":
| 1. Какое тут успеть! Прожить бы эти эти
| пару дней без вселенских проблем. Хотя вес-

I 
I 
I
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Новолетия при дворе ф.
Анна Ивановна (прав. 1730 - 1740 гг.) изрядно упро

чила лихие новогодние традиции. Императрица на новоле- 
тие ввела катание на санях, да не абы какое, а 
ное. Катались с ледяных гор, скат ис
полнялся непременно волнистым. ■
На вершине горы возводил- 
ся деревянный отапливае- s' 
мый павильон. Катались / 
на многоместных са- / 
нях, выполненных / 
в виде обитой / 
сукном роскош
ной лодки, вод
руженной на 
полозья.

Анна Лео- 
польдовна 
(прав. 17 4 0 - 
1741 гг.) и Ели
завета Петровна 
(прав. 1741-1761 гг.) 
вошли в историю ода
ми и гимнами, сочиняв
шимися на Новый год. Ели
завета Петровна устраивала до
рогостоящие елки для знати. Россияне в глу
бинке еще долгие годы в новогоднюю ночь 
обычно: почивали.

Екатерина II обожала обряжать приглашенных мужчин в 
женское платье, а дам - в мужское.

рискован-

делали, что и

xj]/ Петровский календарь
Обычно историю новогодней елки в 

России начинают с Петровской эпохи. 
В знаменитом указе 1699 года царь 
Петр повелел перенести 
"новолетие" с l-ro сентября 
на 1-е января "по примеру 
всех христианских народов". 
В честь этого события 
москвичам велено было 
украшать "елевыми, 
сосновыми и мозжевелевыми 
ветками и деревами" ворота 
и крыши домов и трактиров, 
беспрерывно жечь костры, 
ставить на столбах смоляные 
бочки и, набив соломой, 
жечь их. Велено было 
"учинить" иллюминацию, 
потешные огни, пальбу, 
ракеты. Украшения из хвои 
предназначались не для 
помещений, а для улиц, тем 
самым превращаясь в деталь новогодне
го городского пейзажа, а не домашнего 
интерьера.

Забегая вперед, заметим, что после 
смерти Петра указ был забыт, его 
выполнение сохранилось лишь в 

новогоднем убранстве питейных 
заведений, крыши которых перед 
Новым годом стали украшать елками,

Александр I (прав. 1801 - 1825 гг.) начинал новогодний 
бал с того, что одетые в домино придворные веселой процес
сией шли в Эрмитаж ужинать. Затем двери открывались для 

публики, которой набиралось до 30 тысяч!
В течение этих полутора столетий в 

новогоднем убранстве ель боль
ше нигде не фигурирует: ее об

раз отсутствует в новогодних 
"иллуминациях", столь ха

рактерных для века про
свещения; не упоминает
ся она при описании свя
точных маскарадов при 
дворе; и, конечно же, 
ее нет на народных свя
точных игрищах.

Впрочем, в XVIII 
веке и в большинстве за

падных стран елка еще не 
устраивалась.

Рождественского дерева, 
украшенного свечами и игруш

ками, России пришлось ждать 
еще почти полтора века. А.С.Пуш

кин, например, этой радости не знал, а 
вот его старший современник И.В.Гете в "Стра

даниях молодого Вертера" (1774 г.) писал: "Он [Вертер] 
увидел распахнутые двери, и зрелище нарядной елки с вос
ковыми свечами, сладостями и яблоками привело его в невы
разимый восторг".

которые оставались там по инерции в 
течение всего года. В результате 
кабаки получили в народе ходовое 

название "елок" ("елку 
поднять" - пьянствовать, 
"идти под елку" - идти в 
кабак).

1-е января 1722 года 
привело москвичей в 
неописуемый восторг: по 
улицам города разъез
жали корабли! Первой 
двигалась раззолоченная 
галера, в которой 
восседал сам государь, а 
за ней - фрегаты с 
мачтами, парусами, 
пушками. Именно в 
новолетие 1722 года в 
России прошел первый 
карнавал, на который 
знати было велено 

явиться в масках.
Материалы подготовила зав. 

сектором ИБН ТюмГУ В.Литовченко

Декабрь - время праздников. Са
мый главный, к которому готовятся 
все, ■ Новый год. Но в разных стра
нах зимой отмечают совершенно раз
ные праздники...

Midvinterblot (Швеция). В 
дохристианскую эпоху в день 
зимнего солнцестояния шведы 
праздновали "Midvinterblot". Это 
название означало "кровь середины 

ДекАкрь. Трлдиции
зимы", а сам праздник сопровождал
ся принесением в жертву и живот
ных, и людей. Эти кровавые празд
ники проходили в определенных 
священных местах (позже почти все 
старые церкви в Швеции были 
построены именно на местах таких 
святилищ). Во время "Midvinterblot" 
шведы восхваляли местных богов, 
умоляя их помочь пережить зимнюю 
стужу. Зимы в Скандинавии 
мрачные и долгие, а центрального 
отопления тогда не было. А Боги 
были могущественны. Языческая 
традиция постепенно исчезла с 
приходом миссионеров. (Хотя, 
конечно, вначале некоторые из них 
тоже были принесены в жертву 
викингами). С тех времен повелось 
называть четверг (Thursday) по 
имени бога войны Тора (Thor). И

Особенности
Каждое блюдо на праздничном но

вогоднем столе наделено в разных 
странах, у разных народов своим осо
бым смыслом и значением.

В Великобритании традиционно 
подают пудинг и фаршированную 
индейку с овощным гарниром. Пудинг 
готовят из хлебных крошек, муки, 
сала, изюма, яиц и различных прянос
тей. Перед подачей пудинг обливают 
ромом, поджигают и пылающим ставят 
на стол.

В Германии на Новый год 
обязательно подают ярко раскрашен
ное блюдо с яблоками, орехами, 
изюмом и пирогами. Символика 
здесь такая: яблоко - плод познания 
добра и зла, орехи с их твердой 
скорлупой и вкусной сердцевиной 
символизируют тайны и трудности 
жизни. В Германии говорят: "Бог 
дал орех, а человек должен раско

сейчас старая религия викингов с 
Тором и его друзьями еще существу
ет, хотя, конечно, человеческих 
жертв им уже никто не приносит.

Зимнее солнцестояние (Шот
ландия). Зимний праздник солнцес
тояния проходит накануне самого 
короткого дня года. Тысячу лет 
назад в той стране, что сегодня 
зовется Шотландией, друиды 

праздновали День зимнего солнцес
тояния, прославляя Бога Солнца и 
радуясь его возвращению. Они 
знали, что дни теперь будут все 
длиннее, возвещая скорое наступле
ние весны.

Dosmoche - праздник умирающего 
года (Тибет). Длящийся пять дней, 
этот фестиваль сосредотачивается 
вокруг волшебного шеста, украшенного 
звездами, крестами и пентаграммами, 
сделанными из веревок и ниток. 
Танцоры наряжаются в страшные 
маски, чтобы отпугнуть злых духов. 
Пиры и молитвы длятся дни напролет, 
а в финале горожане валят на землю 
праздничный шест.

Фестиваль масляных скульптур - 
буддистский Новый год. В Тибете, 
чтобы отпраздновать Новый год, 
буддийские монахи создают сложные 

лоть его". А в сочельник обязательно 
готовят карпа или сельдь, на 
Рождество - жареного гуся.

В Голландии одним из главных 
национальных новогодних блюд 
являются соленые бобы. Это очень 
тяжелая для желудка пища, облегчить 
которую невозможно ни водкой, ни 
красным вином. Также принято 
подавать на стол дичь или кролика, 
оленину.

Во многих странах - Испании, 
Португалии, на Кубе символом 
изобилия и счастливого семейного 
очага издревле считают виноградную 
лозу. Поэтому жители этих стран с 
боем часов в полночь съедают 
двенадцать виноградин - по числу 
ударов часов. С каждой виногради
ной загадывают желание - двенад
цать заветных желаний на каждый 
месяц в году. Традиционно празд
ничной едой в Испании считается 

Эдуард Кашуба, ректор Тюменс- | 
кой государственной медицинской ■ 
академии: 1

1. Доделать дела, чтобы начать следую- ■
щий год с чистого листа. ■

2. Быстро. Способ один - за рога. К сожа | 
лению, рога у козы маленькие.

3. Уходящему году благодарен за полу- _
ченный жизненный опыт. От следующего жду I 
новых встреч, новых знакомств, новых со- | 
бытии. I

1. Все успеть. .
2. Хвост отстричь. I
3. Благодарен коллективу за то, что стой- |

демии. Жду, что глобализация принесет стра
не пользу и не будет противоречить интере
сам России.

Луиза Носкова, олимпийская 
чемпионка, профессор кафедры 
лыжного спорта ТюмП^:

1. Подготовиться к встрече Нового года,

ко Пережил пожар в одном из корпусов ака

I 
I 
I
I 
I
I 
I
I 
I
I 
I
I 
I
I 
I
I 
I
I 
I 
I 
I
I 
I
I 
I 
I

€ € € & V 
сшить или купить новое платье и придумать 
праздничное меню.

2. А это уж как получится. Мые кажется, 
коза - мирное животное и мы с ней вполне 
найдем общий язык.

3. Уходящий год был без особых катак
лизмов и спасибо ему за это. А от будущего 
жду того же. Плюс удачи, счастья семье и 
близким. И чуть-чуть побольше денег.

Борис Шушкевич, руководитель фи
лиала ТюмГУ в г. Сургуте:

1. Успеть поздравить всех друзей и близ
ких с наступающим Новым годом.

6
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скульптуры из масла, изображающие 
героев различных историй и мифов. 
Скульптуры достигают 30 футов 
высоты и освещаются специальными 
масляными лампами. Самые лучшие 
из них получают призы.

Chaomos - праздник зимнего 
солнцестояния (Пакистан). Считает
ся, что в день зимнего солнцестояния 
на землю является полубог, чтобы 

и современность^/
собрать человеческие просьбы и 
передать их Дезао, высшему богу. В 
этот праздник женщины и девушки 
проходят ритуал очищения, принимая 
ритуальные ванны. Они держат в 
руках хлеб, в то время как мужчины 
льют воду им на головы. Затем 
очищение водой проходят мужчины и 
мальчики. До самого вечера, когда 
их лица обрызгивают кровью 
козленка, они не имеют права 
присесть. После этого ритуала и 
начинается сам праздник, с пением, 
танцами, зажиганием костров, и 
кушаньями, приготовленными из 
рубца козленка.

"Ночь Редисок" (Мексика). 
Этот необычный праздник проходит 
в Оаксаке (Мексика) ежегодно 23 
декабря. Он посвящен ввозу редиса 
в- Мексику испанскими колонистами 
й 

новогоднего стола
жареный барашек, моллюски, 
индейка, молочный поросенок и 
херес. А в Португалии - сушеная 
соленая треска и очень сладкий 
портвейн.

В Польше на новогоднем столе 
можно насчитать ровно двенадцать 
блюд. И ни одного мясного! 
Грибной суп или борщ, каша 
ячменная с черносливом, клецки с 
маслом, на сладкое шоколадный 
торт. Обязательное блюдо - рыба. 
Она во многих странах считается 
символом семейного счастья и 
благополучия.

В Японии на Новой год готовят 
блюда из продуктов, которые, по 
заданиям, приносят счастье. Морс- 

капуста дает радость, жареные 
каштаны - успех в делах, горох и 
бобы - здоровье, вареная рыба - 
спокойствие и бодрость духа, икра 
сельди - счастливую семью и множе

в середине прошлого века. Редис там 
вырастает до размера картофелины, 
но он не округлой формы, к которой' 
мы привыкли, а перекошенный и 
искривленный, так как растет в 
каменистой почве. Из этих необыч
ной формы редисок составляются 
целые сцены из Библии, местной 
истории, из легенд ацтеков. Лучшие 
из них награждаются призами, а 

вечер заканчивается великолепным 
фейерверком.

Hari-Kuyo - фестиваль сломанных 
игл (Япония). Это буддистская 
церемония, проходящая 8 декабря по 
всей Японии, и ей уже больше 1000 
лет. Если раньше в ней принимали 
участие только портные, то сегодня - 
любой, кто умеет шить. Для игл 
сооружается специальная гробница, в 
которую кладут ритуальную пищу, 
ножницы и наперстки. В центр ставят 
миску с тофу (соевым творогом), а в 
нее кладут все иглы, что сломались 
или погнулись за прошедший год. 
После этого одна из швей произносит 
специальную молитву, благодаря иглы 
за хорошую службу. Затем творог с 
иглами заворачивают в бумагу и 
пускают в море.

ство детей. Новогодняя трапеза в 
японских семьях проходит тихо и 
чинно, без шумных бесед и застоль
ных песен. Ничто не должно отвле
кать от мыслей о том, что ждет 
каждого в наступающем году. Кроме 
того готовят новогодние холодные 
закуски "о-сечи-риори", которые 
состоят из приносящей счастье 
холодной фасоли с рисом, рисовых 
пирожных, маринованных и свежих 
овощей.

У жителей Тибета существует 
милый новогодний обычай. Хозяйки 
пекут горы пирожков с самыми 
разнообразными начинками и одарива
ют ими всех знакомых и незнакомых 
людей. Чем больше раздашь, тем 
богаче будешь!

Вера Клюева (по материалам 
Интернета )

ТАЛАНТЫ j

"Работы неизвестного художника"

изображением скульптурных памят
ников разных стран. Если все 
сложится удачно, эту серию препода
ватели и студенты увидят уже на 
следующей традиционной выставке 
биологического факультета. Вот тогда

Табличка с такими словами стояла 
рядом с изумительными картинами, 
героями которых были изящные 
женские фигуры. Все они представляли 
собой единую серию, как и задумывал 
автор: женская красота XVI - XIX 
веков, начала XX века.

Но художник писал не красками.
Красивейшие наряды были искусно 

сделаны, как и положено, из ткани. 
Тугой бархат обрамлял тело красави
цы, тонкий гипюр нежно окутывал 
тонкую шею...

Сочность цвета и фактуры каждого 
материала на представленных костюмах 
достигалась благодаря удачно подо
бранному фону - холсту. А лица 
героинь, вырезанные из журналов, 
полотна оживляли.

Настало время представить их 
автора.

Итак, это студентка 5 курса 
биологического факультета ТюмГУ 
Валентина Седько. "Неизвестным 
автором" решила стать на факультетс
кой выставке лишь потому, что "не 
захотела показухи". Но однокурсники 
автора все же узнали. И сразу 
поспешили заказать ей понравившиеся 
картины - для собственных домашних

нарядить фигуру в собственную 
одежду. После первой удачной 
работы последовали другие, в итоге 
получился целый цикл".

Аппликацией на холсте она стала 
заниматься недавно, а вот гуашью, 
акварелью и карандашом удалось 
серьезно поработать в художествен

ной школе, которую Валентина 
успешно окончила. Правда, 
работ с тех лет дома почти нет - 
многие из них были взяты в 
фонд школы.

"Мои сохранившиеся дома 
работы мама иногда достает, 
вывешивает на стены. И я с 
улыбкой смотрю на мои 
прежние добрые пейзажи и 
веселые натюрморты, - продол
жает Валя. - Когда-то нам 
говорили, что дома обязательно 
должны висеть собственные 
работы. Мама помнит это 
правило и не нарушает его, хотя 
я по причине занятости уже 
рисую не часто".

Все внимание Валя теперь 
уделяет учебе. Пятый курс - 
курс ответственный и важный. 
Хочется успешно защитить

уж точно неизвестном)’ автору 
придется стать известным.

Ольга Чиркова

коллекции.
"Все это вышло у меня буквально 

стихийно, - чуть оправдывающимся 
тоном заговорила Валя. - Увидела в 
журнале красивое лицо, захотела

диплом и поступить в аспирантуру.
Но с творчеством расставаться 

Валя все же не желает. Задумок у нее 
множество. Например, одна из них - 
сделать серию акварельных работ с

2. Моя жена родилась в год Козы. Кроме 
того, она Львица. Так что проблемы, связан
ные с взбалмошностью и упрямством Козы, 
мне известны и успешно решены. Если Коза 
пасется на хорошем лугу, она красива, доб
ра и миролюбиво. А, по словам моей жены, 
она пасется на хорошем лугу. Так что опыт у 
меня есть, поэтому новый год меня не стра
шит Я готов встретить его во всеоружии.

3 Я благодарен уходящему году за то, что 
мне удалось решить важные проблемы. И не 
только за это В этом году я многое переос
мыслил и переоценил. Такая переоценка цен
ностей произошла после поездки в Канаду 
Там я жил в русском квартале и мне предста
вилась возможность взглянуть на жизнь на
ших эмигрантов кок бы изнутри. Это меня По
трясло. Я понял - ни а коем случав нельзя сжи
гать за собой мосты и предавРТь друзей и 
Родину. Вернувшись домой, я на многие вещи 
стал смотреть совершенно иначе. Что каса
ется наступающего года, то планов очень мно
го Хотелось бы, чтобы они все сбились.

Ольга Извина, директор школы 
№ 58:

1. Хочется поблагодарить всех родных, 
близких и знакомых и успеть купить подорки 
к Новому году.

2 Козу буду укрощать мудрыми решения
ми, а самых упрямых постараюсь сделать сво
ими единомышленниками

3. Этот год обогатил меня новым жизнен
ным опытом, новыми знакомствами и впечатле
ниями Жйу от нового года Терпимости от близ-

I ких мне людей, взаимопонимания с коллегами. 
■ А себе хочется пожелать стойкости и мужества.
I
г Владислав Зыков, директор Между- 
! народного института финансов, управ-
■ ленив и бизнеса:
| 1. Завершить все свои дела, в том числе
■ поздравить с Новым годом родных и близких.
1 2. В этОт год необходимо быть особенно
I внимательным, постараться принимать взве- 
I шейные решения, больше уделйть внимания
■ окружающим.

€ V € € €
| 3. Переехали на новое место жительства -
■ это большая радость для моей семьи. В этом
■ году сын стал кандидатом наук, отпраздновали 
| первый день рождения внучки. Хочется, чтобы и 

I

л
| 1. Я сейчас интенсивно наверстывай? упу- ш
■ щенное, розучиваю испанскую программу."Это-Х
■ главное, что хочется успеть. ▼ 7
I 2. Думою, с Козой надо дружить и догово- f.
I риваться. Она же необыкновенная выдумщи- ~ 
I ца и грациозное создание. *
Я 3. Уходящий год был очень насыщенным. 
| Мы сумели побывать на конкурсе в Греции и
■ стать там лауреатами, но фестивале в Гермо-
■ нии. Думаю, следующий год будет насыщен
I не менее интересной творческой работой.

I

■ дочь улучшила свои жилищные условия. Меч-
■ таю побывать в родных местах на Украине

| Ирина Бибеева, заслуженная арти-
■ стко России:

7
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ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК 1

Надежда Петрова, студен
тка 5 курса медицинской академии:

- Наступающий год будет для меня 
очень ответственный. В июне предсто
ит сдать пять госэкзаменов. Хочу, 
чтобы они мне дались легко и резуль
татом стали хорошие оценки. Этого 
же желаю и своим однокурсникам.

Елена Путилова, преподаватель 
кафедры социологии МИФУБа, ас
пирантка МИФУБа ТюмГУ, коммер
ческий директор ООО "Комтел":

- Поздравления и пожелания чело
век принимает с трепетом, надеясь, 
что они сбудутся. А я с трепетом по
здравляю вас, милые люди, с Новым 
годом! Желаю новых возможностей, но
вых ощущений, новых успехов и дости
жений и старого, как мир, счастья.

Пусть все в новом году станет 
лучше, а особенно ощущение жизни, как 
самого радостного и ценного.

Оставьте позади долги, неудачи 
и огорчения. В 2003 год шагните, как 
на залитую солнцем планету вашей сча
стливой жизни.

Валерий Серебренников, компо
зитор, певец:

- Лично себе я желаю в новом 
году много работы. Хочу, чтобы 
меня почаще приглашали на различ-

е ные праздники.
Виктория Мащалгина, пре

подаватель ТГНГУ:

- Желаю простого человеческого сча
стья. душевной доброты и стремления 
к знаниям.

Наталья Макаревич, руководитель 
пресс-службы ТЮИ МВД РФ:

- Желаю, чтобы новогодний празд
ник помог в осуществлении мечты. Что
бы каждый встретил год в той компа
нии, в которой ему приятно, и в кото
рой бы царили искренность и взаимопо
нимание. Пусть одним из тостов бу
дет за волшебную силу искусства!"

Pobeda:
- Всем тюменским интернетчи

кам желаю хорошего коннекта, при
ятных знакомств и интересного об
щения в реале.

Инга Лударева, джазовая певица, 
арт-директор тюменского клуба джа
зовой музыки "Армстронг":

- Во-первых, всем людям я хочу по
желать здоровья. Во-вторых, всем лю
дям, которые живут в России, хочу по
желать хранить и беречь в себе доброту.

Журналистам (особенно молодым) 
желаю как можно дольше проявлять 
объективность, профессионально под
ходить к написанию материалов (осо
бенно по узким темам, таким, как 
джаз). Желаю профессионального рос
та музыкантам, уважения друг к дру
гу (это очень важно для творчества).

Берегите своих мам, поддерживай
те любовь и понимание в семье.

Если все мои пожелания сбудутся, 
будущий год принесет только радость.

Светлана Важенина, преподава

тель психологии ТГИИК:
- С замиранием сердца, тре

петом в душе, надеждой на чудо 
человек впервые вступает в Новый год. 
Надеюсь, что это поздравление и 
пожелание будут приятной неожи
данностью для коллег и близких. Са
мые теплые слова адресую преподава
телям кафедры гуманитарных дис
циплин Тюменского государственного 
института искусств и культуры.

Под Новый год желаю успехов, 
всплеска творческой активности, при
знания заслуг, понимания в семье и на 
работе. Не принято встречать Новый 
год в одиночку, как говорится, это са
мый семейный праздник. Поэтому со 
словами благодарности и любовь обра
щаюсь к своей маме, Татьяне Геннадь
евне. Дорогая моя, пусть будут радость, 
исполнение желаний и любви. Единствен
ному и любимому брату, студенту 4 
курса ТГАСА, Важенину Олегу желаю 
силы мысли и твердости шага.

Под Новый год принято думать о 
самом сокровенном. Зачастую мы же
лаем друг другу счастья, а человек сча
стлив только тогда, когда все благо
получно и дома, и на работе.

Любви! Признания! 
Успехов!

Письма читала О. Чиркова
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Годовая, итоговая встреча ректора Г.Куцева с лучшими старостами 

академических групп университета прошла в Белом зале.
Академик рассказал студентам о том, что намерен еще сделать 

ректорат, чтобы учеба "показалась сказкой". Так, планируется дать 
студентам дополнительную возможность бесплатно пользоваться 
Интернетом в течение определенного времени. Сказал ректор и о 
предстоящих новосельях, и о повышении стипендии. Кроме того, он 
прочитал все пожелания старост к себе, которые активисты обобщи
ли и назвали традиционно "Если бы я был ректором". Самые 
юморные студенты хотят, чтобы питание в столовой было бесплатное 
и кормили только студентов. А вообще студенты хотят жить сытно 
и красиво, и даже получать стипендию не ниже трехсот долларов. 
Кстати, про деньги. Куцев заметил, что более пятисот студентов 
ТюмГУ получают различные именные стипендии, размер которых 
достигает полутора тысяч.

Потом было награждение. Лучшим старостам и лучшим группам 
были вручены грамоты. Отмечены лучшие студенты: А.Кушнир, Е.По
номарева, А.Бондач, А.Некрасов, Е.Ткаченко, Р.Халиуллин, О.Ушакс 

ва, В.Катунцев, П.Фи
латов, Т.Агафонова. 
С. Молодкина.

Ну, а главный приз 
и звание "Уникум года" 
достались’ Владимиру 
Катунцеву, о котором 
мы не раз рассказыва
ли. И, кстати, он снова 
собирается за границу, 
на этот раз в Герма
нию. Учиться.

И.Гецевич, 
фото автора

КАЛЕНДАРЬ Одна неделя в мировой истории
™а«в(1799).—«. (23 ■ 29 декабря)Родились

23 декабря Карл
24 декабря Адам Мицкевич (1798), польский поэт.
25 декабря Луи Шевроле (1878), американский автомобильный инженер, создатель машин "Шевроле".
26 декабря Мао Цзэдун (1893), китайский политический и государственный деятель.
27 декабря Луи Пастер (1822), французский ученый, основоположник вакцинации.
28 декабря Вудро Вильсон (1856), 28-й президент США (1913-21 гг.).
29 декабря Елизавета Петровна (1709), дочь Петра I, русская императрица.

\4j-m6eiycnmefn

РЕГИОН

События, факты, происшествия:
23 декабря 1833 г.
24 декабря 1991 г.
25 декабря 1730 г.
26 декабря 2000 г.
27 декабря 1987 г.
28 декабря 1895 г.
29 декабря 1708 г.

В Большом театре состоялась премьера русского гимна Боже, царя храни 
Россия признана правопреемницей СССР.
На улицах Москвы появились первые уличные фонари.
Президент РФ Владимир Путин подписал указ о госсимволике. 
Человеком года стал Михаил Горбачев (будущий президент СССР). 
В парижском "Гран-кафе" состоялся первый киносеанс братьев Люмьер. 
Петр I издал указ о создании губерний в России.
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